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Tema 1: Afectaciones específicas a mujeres y 

niñas 

 

Testimonio Yessika Hoyos 

 

“(…) Pero además pues que deja a pues una familia sin su 

padre, sin su esposo, sus hijos se tienen que terminar 

exiliados porque luego por exigir libertad y justicia son 

amenazados. Y ha sido muy importante poder nosotros 

acompañar a los familiares, a los hijos, a ti Jorge, porque 

ustedes no han descansado por buscar la verdad y por 

buscar la justicia. Y han logrado cosas”. 
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Testimonio Norma Vera Salazar 

 

“Sí, es un impacto fuerte también porque mis hermanas 

estaban pequeñas. Mi madre le tocó afrontar toda esa 

situación. Y a pesar de eso, también todo el hostigamiento 

por parte del, sobre todo, del Gaula. Era muy insistente 

ahí el seguimiento hacia la familia.”  

 

“(…) Hay un afán y una necesidad de cerrar. Te lo digo, 

porque yo misma lo siento. Yo soy sobreviviente de 

violencia sexual. Me violaron cuando tenía ocho años, de 

los ocho a los doce. Y cuando empecé a trabajar con 

víctimas de violencia sexual, porque he defendido más de 

diez mil mujeres, encontré lo de Giraldo, fue como una 

especie de puerta de cierre. Cuando ya logramos 

demostrar que sí había violado niñas en la cárcel, 

logramos, porque ya es un hecho, su expulsión de justicia 

y paz, y qué pasa a la justicia ordinaria. Es como una 

especie de cierre moral. Ya uno empieza como a cerrar 

algunas heridas. Y entonces, en el afán de justicia propia, 

encuentras la justicia por otros, como en el caso mío. Yo 
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veo que la justicia tuya va a ser cuando tengas los autores 

intelectuales claros de tu papá. Y entonces en el afán de 

justicia propia encuentras la justicia por otros.” 

 

“¿Qué es el análisis en contexto? Tú ibas a Justicia y Paz y 

decías “mate veinte, pido perdón por ello y entrego cinco 

bienes”. Nunca el modelo de justicia y paz permitió de 

fondo verificar con debida diligencia que las verdades 

contadas por los paramilitares eran totales, eran auténticas 

y que eran extensas. (…) Con mi investigación, Giraldo 

dijo: “violé 33 niñas. Aquí está la justicia para ellas, pedí 

perdón y entrego estos bienes”, pero yo encontré 201 

menores de 14 años y demostré que aún estando en la 

cárcel, siguió violando cuatro niñas que fueron ingresadas 

a la cárcel con anuencia del Estado, con documentos falsos 

y con complicidad. Entonces, Justicia y Paz, a pesar de que 

las niñas habían denunciado en el 2014 nunca siguió 

investigando. Se quedó con la verdad contada por el 

paramilitar.” 
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“Hace poco la gente conoció el tema de la violencia sexual 

como un crimen en el que primero, no ha habido medidas 

de garantía de justicia restaurativa. Segundo, no se ha 

investigado de fondo. Tercero, fue más fácil investigar en 

el caso del bloque norte las masacres y los asesinatos que 

investigar los temas de violencia sexual.  

 

 

Norma Vera Salazar. Directora de Paz y Reconciliación de Bogotá – Licenciada en Necesidades 
Educativas Especiales, especialista en DDHH y DIH, y magíster en Promoción y Protección de los 
Derechos Humanos  

 

Yo llevo seis años investigando los crímenes de Giraldo en 

la sierra y me ha tocado, además de investigarlos, de 

exponer mi vida, pelear con las instituciones y pelear con 

la cultura que valida la supuesta entrega de menores de 
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edad a un paramilitar pedófilo, que es entre otras cosas, el 

mayor pedófilo de la historia de las guerras modernas con 

menores de 14 años, que igual que alias Tornillo de la 

guerrilla y en el caso también de Otoniel que también 

reclutaba menores de 14 años. De alguna forma el 

territorio y la cultura machista y misógina valida el que los 

padres entregaban, entre comillas, a sus hijas. Hay que 

explicarle a todo el que vea este documental que el nivel 

de control ejercido por el paramilitarismo no permitía 

ninguna forma de resistencia. (…) En el caso de las niñas 

de Giraldo, Giraldo sistemáticamente violó menores de 14 

años y de alguna forma algunos padres entregaban a sus 

hijas o validaban. Yo creo que en el análisis del contexto 

es válido hacerle saber a la gente que no era una entrega 

voluntaria. Giraldo controlaba todo y si controlaba todo, 

controlaba los cuerpos de las mujeres. Yo tengo 

documentados 28 casos específicos de niñas menores de 14 

años tuvieron que hacerle la histerectomía abdominal 

completa porque ya nunca más pudieron tener hijos 

porque fueron violadas a los 11, a los 12 años por Giraldo 

Serna, que además se apodaba el taladro porque se 

endilgaba el derecho de ser amo y señor de este territorio. 
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En el caso de la zona del río también tenemos casos 

documentados de los de Chepe Bardera que llegaba a los 

territorios y a las chicas que le gustaba se las llevaba, 

violaba…despojaba a los campesinos de todo porque era 

parte del nivel de control ejercido (…)”  

 

“Por ejemplo, en algunos territorios los paramilitares 

controlaban completamente la movilidad de la gente, 

quienes entraban y quienes salían, controlaban los vientres 

y los cuerpos. Hacerle un hijo a la mujer del enemigo era 

parte del estilo, violar mujeres, robar ganado, robar 

viviendas y colocar a las mujeres en muchos estados de 

indefensión. La servidumbre, que era muy estilado por 

alias Esteban, entre otras cosas, que era el comandante de 

la zona de Sitio Nuevo y la zona Río, donde fue encontrado 

tu papá, era muy usual. Entraban a los patios de las casas 

de las mujeres, colocaban a las mujeres a lavar la ropa, a 

cocinarles y luego eran convertidas en esclavas sexuales. 

Muchas tuvieron hijos, hoy no se sabe cuántos son hijos de 

paramilitares en territorios como Guáimaro. Yo creo que 

este tema de la zona río, que es de los más dolorosos, la 

gente no lo conoce de fondo.  
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Hay un artículo que yo publiqué en la silla vacía hace más 

o menos seis meses que se llama de noche los muertos 

lloran en el río. Se trata de que las madres eran obligadas 

a ver, en Guáimaro, como ocho de sus hijos fueron 

metidos en una canoa y fueron cortados vivos con una 

motosierra. Se escuchaban los llantos, los lamentos y las 

madres se asomaron a ver cómo sus hijos les cortaron la 

cabeza y los brazos vivos. Ellas gritaban y muchas de esas 

madres quedaron con problemas mentales. De noche se 

escucha en Guáimaro el llanto en el río. Obviamente esto 

puede ser una metáfora, a partir de esa masacre, que es la 

masacre de Guáimaro, todos atravesaron el río y pasaron 

al Atlántico, y Guáimaro quedó convertido en un pueblo 

fantasma.”  

 

“Yo escribo mucho en Metáfora, por ejemplo, “No he 

muerto es una luna de sangre”, que también lo escribí en 

la silla vacía, es sobre la masacre ocurrida a la orilla del mar 

en el parque Tayrona. (…) Es una masacre cometida por 

los Rojas, precisamente, porque esa era una zona 

estratégica por donde salía la marimba en su momento. 

Fue el mismo día de la muerte de Galán, nadie le prestó 



12 

 

atención en Colombia y muchos años después la mamá que 

vio cómo enterraron nueve de sus hijos (increíble, qué 

mujer tan fuerte…yo no sé cómo no murió de pena moral) 

vio cómo los paramilitares mataron nueve de sus hijos en 

una rosa, así le dicen, porque era un territorio ancestral a 

la orilla de la playa donde sus hijos pescaban, los mataron 

a todos y el mar se llenó con una luna hermosísima de 

sangre, era una luna de sangre, así lo describe la propia 

señora que murió hace unos días esperando que la justicia 

reconociera quién era el criminal que había asesinado a sus 

nueve hijos. En ese asesinato parte del tema de cómo las 

mujeres entregaron sus hijos a la guerra, cómo fueron 

violadas, cómo fueron vulneradas y cómo fueron abusadas, 

pero de alguna forma cómo las instituciones silenciaron 

todo porque de eso no se habla, es más fácil hablar de de 

asesinatos, de masacres que de los cuerpos de las mujeres 

violados y vulnerados, porque de alguna manera en la 

cultura costeña, que es muy machista, se entiende que ellas 

provocaron este tipo de actos. Yo peleé durante seis años, 

culturalmente hablando, con un territorio que no 

reconocía el carácter de violador sistemático de menores 

de edad de Hernán Giraldo Cerna, no lo reconocía y 
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entendía que esto era culpa de los papás y era culpa de las 

mujeres.” 

 

“Yo soy hija de una mujer que vendía chance, y mi 

hermano, que es el director de la Universidad del 

Magdalena, yo vendía agua en la playa. Yo fui vendedora 

ambulante en la calle, vendí pescado. La educación pública 

me dio una oportunidad. Me dio la oportunidad de hacer 

una maestría, me dio la oportunidad de hacer otra en el 

exterior. Y me dio cosas que los pobres de este país no 

aspiran. De alguna forma, darle voz a esa causa invisible, 

es una forma de devolver socialmente ciertas cosas. Lo que 

pasa es que aquí, en este país, de alguna manera es prosaico 

hacer algo así, porque tú expones tu vida. Expones tu vida, 

entonces la gente ha normalizado no hacer nada por otro. 

No darle voz a otro, que se escuche nada. Y a nivel 

personal, te contaba hace un momentico, yo fui víctima de 

violencia sexual. Fui violada de los 8 a los 12 años por mi 

tío, me violó muchísimas veces. Y cada víctima con la que 

yo he trabajado de violencia sexual y el macro caso de 

Giraldo, me permitió de alguna forma hacer un cierre 

emocional. Yo no tuve justicia, pero sí tienen justicia las 
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201 niñas. La expulsión de Giraldo de justicia y paz va a 

permitir abrir nuevamente un capítulo. Va a permitir que 

estas mujeres que no fueron reconocidas, que casi todas 

son pobres, que casi todas tienen dolores inmensos, que 

no tuvieron como yo el privilegio de ir a un psicólogo, que 

no tuvieron como yo el privilegio de estudiar, que todas 

fueron expulsadas, sacadas y además llevan en la carne, en 

el cuerpo y en el alma el dolor de la guerra, pero también 

la vergüenza en el cuerpo. Porque la violación tiene 

heridas más profundas, son heridas que se sienten más allá 

de las tetas, de la piel. Son heridas que se quedan en el 

alma para siempre. Y poder restaurar eso significa mucho 

tiempo, mucho trabajo. Yo encontré a través de este tema 

una forma de restaurarme y luego ya se convirtió para mí 

en una especie de adicción positiva. Ya no puedo parar 

porque cada vez que se oye un caso nuevo, es una forma 

de darle voz a tanta gente invisible y solitaria.” 

 

“Algunos creemos, los que trabajamos los fenómenos de 

violencia, que hay una relación directa entre la guerra, los 

hijos de la guerra y los fenómenos de violencia 

intrafamiliar, de feminicidio, de violencia sexual activa, 
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incluso de violencia urbana. Este país tiene una gran 

cantidad de hijos de la guerra que nunca fueron atendidos 

psicológicamente. Más de nueve millones de personas que 

necesitan repararse internamente, necesitan restablecerse 

psicológicamente y no va ni un millón de víctimas 

atendidas. Hay ocho millones con dolor ahí, sin restaurar”. 
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Tema 2: Las mujeres y las familias como 

principal agente de esclarecimiento de 

verdad, acceso a justicia y reparación.  

 
Testimonio Yessika Hoyos 

 

Yessika Hoyos Morales. Presidenta del Cajar – Abogada especializada en derecho penal y filosofía 
del derecho de la Universidad Libre de Colombia, con Maestría en Estudios Políticos de la Pontificia 
Universidad Javeriana  

 

“Es la familia de inmediato empieza a buscar a Jorge 

Freytter porque hay vecinos y hay personas que se dan 

cuenta cuando a Jorge lo suben en un carro, incluso 

describen que es un carro rojo, describen alguna de las 

placas y que se lo llevan. Entonces empieza una búsqueda 
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urgente y desesperada por parte de la esposa del señor 

Jorge, por parte de sus hijos, pues que empiezan a buscar 

qué había pasado con Jorge Freytter.” 

 

“Y ha sido muy importante poder nosotros acompañar a 

los familiares, pues a los hijos, a ti Jorge, porque ustedes 

no han descansado por buscar la verdad y por buscar la 

justicia, y han logrado cosas que desafortunadamente 

mucha gente pues con todas las víctimas que existen en 

Colombia no han podido, y es acudir incluso a instancias 

internacionales, acudir incluso a instancias internacionales 

donde el estado tuvo que aceptar y reconocer la 

responsabilidad del crimen del profesor y sindicalista Jorge 

Freytter” 

“Al profesor Jorge Freytter se encuentra, entre otras, por 

las labores de denuncias de búsqueda y de alerta que hace 

la familia. Porque los vecinos, la comunidad, al profesor 

Jorge Freytter era muy conocido. Alcanzan a alertar de esa 

situación cuando se dan cuenta que lo suben en un carro. 

Y es las labores de búsqueda de la familia que, entre otras, 

impide que quede desaparecido forzosamente el profesor 

Jorge Freytter.” 



18 

 

Tema 3: Revictimización y reproducción del 

daño por participación política mujeres 

 
Testimonio Jomary Ortegón 

 

Jomary Ortegón Osorio, Vicepresidenta del Cajar (izquierda);  Jorge Enrique Freytter, Coordinador 
AJAFR (centro); María Alejandra Escobar, profesional del Cajar.  

 
“La situación de personas defensoras y de de firmantes del 

Acuerdo de Paz es la más grave en los últimos años. 

Después de la firma del Acuerdo de Paz, lo que se esperaba 

en el gobierno de Juan Manuel Santos y por supuesto en 

quienes le sucedieran, era que se cumpliera el Acuerdo de 
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Paz. El Acuerdo de Paz tiene un capítulo que es el 3.4, que 

se refiere a las medidas de protección en favor de personas 

defensoras. Durante el gobierno de Juan Manuel Santos 

hubo algunos avances, pero el gobierno de Iván Duque 

significó la parálisis en el Acuerdo de Paz, en términos del 

cumplimiento de medidas. El gobierno de Iván Duque 

creó algo que se llamaba el Plan de Acción Oportuna, que 

era la respuesta institucional a la grave situación que vivían 

personas defensoras. Pero lo que en realidad significó ese 

Plan de Acción Oportuna (PAO) fue crear una 

institucionalidad paralela a la que se había creado con el 

Acuerdo de Paz. Y las muertes siguieron sucediendo. 

Estamos hablando de más de 900 líderes y lideresas 

sociales que han sido asesinadas después de la firma del 

Acuerdo de Paz. Entonces, es un doble discurso, es no 

tomar medidas para que los defensores sigan siendo 

asesinados, y al mismo tiempo, decir ante la comunidad 

internacional: “estamos protegiendo a las personas 

defensoras”.  
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“Yo creo que hay un tema de discurso en Colombia y es 

que gran parte de las problemáticas que siguen rodeando a 

las personas defensoras de derechos humanos, 

sindicalistas, líderes y lideresas sociales tiene que ver con 

la forma en la que se les ve o se les presenta (…). Nosotros 

vimos en los discursos de las más altas esferas del gobierno 

un discurso estigmatizador durante todo el gobierno 

Duque. Eso conllevó a que se mantuviesen todos estos 

prejuicios hacia las personas defensoras y lideresas. 

Entonces, no solamente importan esas medidas de 

protección física y material, importa también cómo 

presentamos la legitimidad de ese trabajo. Si desde el 

gobierno, desde las más altas esferas no se insiste en la 

legitimidad de esta labor, no se insiste en la importancia 

para la democracia de esta labor, pues los hechos se 

seguirían presentando. Y eso fue lo que vimos, incluso por 

ejemplo se minimizaron los hechos. Se llegó a decir que en 

Colombia era más preocupante el número de casos de 

personas asesinadas por robarles el celular que personas 

asesinadas por su condición de defensoras y defensores o 

por su liderazgo comunitario y social.” 
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Tema 4: Acción política y agencia de cambio 

de las mujeres  

 

Testimonio Norma Vera Salazar 

 

“Colombia tiene que hacer un serio trabajo de símbolos, 

de narrativas, de lenguaje, de discursivas, porque parte de 

las cosas que a mí más me duelen es que las voces de las 

víctimas son invisibles y las voces de los victimarios son 

fuertes y poderosas. Increíblemente, por ejemplo, yo hice 

una entrevista en la W (junto con el hijo de Jorge 40) y 

apenas yo empezaba a demostrar que Giraldo había violado 

niñas en las cárceles, la voz de él fue validante y fuerte, 

incluso me retó públicamente a que si yo tenía pruebas lo 

demostrara. Evidentemente lo demostré, pero él, que es 

un hombre rico y poderoso a través de todo lo que obtuvo 

su papá por el paramilitarismo, me exponía públicamente 

a mí que soy una defensora de derechos humanos, 

periférica, a quién la vida se pone en riesgo al visibilizar un 

caso tan poderoso. El hijo de Jorge 40, no tiene crímenes, 
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los crímenes no se heredan de sangre, pero el dinero si te 

permitió escalar en nivel y hoy tú representas a las víctimas 

en una curul de víctimas. Cuando tu papá cometió más de 

1500 asesinatos, las voces de los victimarios siguen siendo 

poderosas, las voces de las víctimas son invisibilizadas, 

porque este país se acostumbró a una narrativa de guerra y 

a una narrativa de dolor. Este país tiene que invertir en la 

reconstrucción de la memoria, pero la memoria vista 

desde la empatía, el sentimiento, la solidaridad. Ser 

solidario está pasado de moda, me dicen a mí todo el 

tiempo, yo creo como Cicerón : no hemos nacido solo 

para nosotros mismos. La voz del dolor tiene que 

escucharse para que la gente tenga un poco más de empatía 

en este país. Se oye afuera increíblemente, en Europa 

tienen más solidaridad con nuestras víctimas que nosotros 

mismos, aquí lo hemos normalizado.” 
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